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香港文匯報訊 綜合新華社及

中新社報道，中國國務委員兼外

長王毅16日在結束出席上海合

作組織成員國外長理事會會議並

訪問俄羅斯、哈薩克斯坦、吉爾

吉斯斯坦、蒙古國之際，接受媒

體採訪時表示，此次上海合作組

織外長會議是今年新冠肺炎疫情

全球大流行以來，首次召開的實

體多邊會議，外長們達成了包括

成員國元首發表世界反法西斯戰

爭勝利75周年聲明、倡導支持

多邊主義等五個方面的共識。

王毅：上合組織外長會達五共識
走訪成員國 盼更有效應對全球挑戰

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）中
國商務部新聞發言人高峰昨日稱，中歐投資
協定談判整體進程已向前邁了一大步，新一
輪談判即將在下周舉行。14日舉行的中德歐
領導人會晤中，中歐雙方確認加快中歐投資
協定談判，實現年內完成談判的目標。
高峰在當日舉行的新聞發布會上表示，

今年以來，中歐雙方克服疫情影響，加快
談判節奏，已經舉行了6輪正式談判，文本
和清單談判均取得積極進展。在第八次中
歐經貿高層對話中，雙方確認了在公平競
爭議題上取得的重大進展。這意味着談判
整體進程「又向前邁了一大步」。他表
示，中歐雙方已就接下來的談判日程作出
規劃，第32輪談判即將在下周舉行。雙方
將繼續保持談判的良好勢頭，聚焦餘下的
文本問題和市場准入問題，積極務實地探
討解決方案。
近年來，中歐投資往來密切。據中方統

計，截至2018年12月，歐盟累計對華投資
額1,306.5億美元，是中國第三大累計實際投
資來源地。同年底，中國在歐盟共設立直接
投資企業逾3,200家，歐盟已經成為中國企
業對外投資的重要目的地。

商務部：首8月對「帶路」國投資穩增
高峰也透露，今年1月至8月，中國對外

非金融類直接投資4,804.5億元（人民幣，下
同），同比下降2.6%。對外承包工程新簽合
同額9,469.4億元，同比增長7.3%；完成營
業額5,581.1億元，同比下降10.2%。對外勞
務合作派出各類勞務人員18.3萬人，8月末
在外各類勞務人員64.4萬人。
談及前8個月中國對外投資主要特點，

高峰表示，分別是對「一帶一路」沿線國
家及地區投資合作穩步推進、地方企業對
外投資有所增長、對外承包工程新簽大項
目增多、以及部分行業對外承包工程走勢
良好。他稱，1 月至 8 月，中國企業對
「一帶一路」沿線國家及地區非金融類
直接投資118億美元，同比增長31.5%，
佔同期總額的 17.2%，較上年提升 4.8 個
百分點。對「一帶一路」沿線國家及地
區新簽承包工程合同額729.5億美元，完
成營業額460.2億美元，分別佔同期對外
承包工程新簽合同額和完成營業額的54%
和57.9%。

中歐下周啟新一輪投資協定談判
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今年是「九一八事變」爆發
89周年。無論時光如何流逝，歲月

如何更替，「九一八」這個記憶着血
與火的日子，中國人民永志不忘。89

年前的「九一八」，一夜之間，山河變
色，國難降臨。從這一天起，中華民族遭

遇了自 1840 年鴉片戰爭以來的「至暗時
刻」。瘋狂的侵華日軍迅速強佔了東北，還

步步緊逼妄圖滅亡整個中國，中華民族由此
陷入亡國滅種的空前危機。
也是從「九一八」這一天起，不甘心做亡國

奴的中華兒女在白山黑水間奮起抵抗，點燃抗日
戰爭的烈烈烽火，世界反法西斯戰爭揭開了序
幕，展開了正義和邪惡、光明和黑暗、進步和反
動的大決戰。人類以血的代價，昭示了正義必

勝、和平必勝、人民必勝的偉大真理。
歷史雖已遠去，犧牲不容辜負。每到「九一

八」，尖厲的防空警報都會響徹瀋陽全城。這是
一個民族拒絕遺忘的錚錚誓言，這是一個國家砥
礪奮進的激揚號角。

歷史前行的腳步不可阻擋。當年，中國人民以
錚錚鐵骨戰強敵、以血肉之軀築長城、以前仆後
繼赴國難，譜寫了驚天地、泣鬼神的雄壯史詩。
今天，面對一切艱難險阻，中國人民仍將以壓倒
一切困難而不為困難所壓倒的決心和勇氣，披荊
斬棘一往無前，直至取得最後的勝利。

歷史不可改寫，未來可以創造。對每一個中
國人來說，都應該牢記「九一八」，並化作民
族復興的動力。這正是對歷史最好的紀念。

■新華社
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香港文匯報訊 海外網引述美國駐
華大使館官網消息，美國駐華大使布
蘭斯塔德17日舉行任內最後一場新聞
發布會，稱在其卸任後，他的副手傅
德恩將代理其職務。
在當日的新聞發布會上，布蘭斯塔

德表示，「中國在過去幾十年裏，在
發展上取得了出色的進展。我相信，
中國人的職業道德、對教育和家庭的
注重，以及企業家精神推助了這個國
家的增長。美國並不尋求要圍堵中
國，我們想要看到中國繁榮，做一個
全球體系具有建設性的支持方。我們
有共同的責任，重設此一重要關係，
讓它長期下去可以對等、公平、可持
續，這將會確保我們兩國和全世界的
穩定」。他還表示，美國駐華使團副
團長傅德恩將代理大使職務。

美國大使館公布的資料顯示，傅德
恩於2018年7月在美國駐北京大使館
開始擔任使團副團長。之前在中國有
多年的生活和工作經歷。1981至1983
年在瀋陽和北京的大學裏教授英文。
1995至1998年和2007至2011年擔任
美國駐北京大使館經濟官員。2005至
2007年擔任美國國務部中國與蒙古事
務辦公室副主任和政治組組長。

美駐華使團副團長
傅德恩將代理大使

香港文匯報訊 據中新社報道，中國駐美大使
崔天凱上月28日應邀參加美國前財政部長鮑爾
森主持的「對話鮑爾森」播客訪談節目。崔天凱
對話中說，中國自始至終希望同美方發展建設性
合作關係，而非對抗關係。希望雙邊關係建立在
相互尊重、相互理解、照顧彼此關切、互利互惠
的基礎之上。「這就是自尼克松總統和基辛格博
士訪華以來中美關係的本質，從未發生根本改
變。」有關訪談內容於9月14日對外播出。
崔天凱接着說，中美關係也發生了很大變化，
變得更豐富、更深入、更複雜、更全面。雙方在
很多早年難以想像的領域開展了合作。「實事求
是地講，中美之間的一些分歧將長期存在。我們
必須承認，由於歷史文化傳統、政治和經濟制度
等差異，中美之間難免存在分歧。但我們必須以
建設性方式妥善處理這些分歧。」

發展雙邊關係利國安
崔天凱強調，中美關係確實複雜，有時在一

些問題上存在分歧。幸運的是，雙方長期以來
很好地管控了分歧。但當前形勢令人擔憂甚至
警惕，美國一些人試圖突破「紅線」，這將帶
來嚴重後果。「我希望人們能從過去幾十年的
歷史中吸取經驗和教訓。」
崔天凱指出，回顧過去四五十年歷史，中美
雙方在深化和拓展雙邊關係的同時都妥善處理
了國家安全問題。「我不認為中美雙方的國家
安全利益因雙邊關係發展而受損。實際上，發
展雙邊關係有利於國家安全。」

合作抗疫屬兩國首務
他進一步解釋說，如果彼此交流越來越多，
雙方就能更好相互理解，知道對方是如何思考
的、對方的思維方式以及對方優勢和弱項。
「這樣你才知道同對方如何打交道、如何降低
風險、如何促進互惠合作。這應是我們從過去
四五十年歷史吸取的寶貴經驗，為什麼要改變
它呢？」

崔天凱認為，展望未來，中美面
臨着強化合作、構建更加強勁雙
邊關係的巨大機遇。首先是要
合作抗擊疫情，合作研發疫
苗和治療藥物，努力拯救
生命，保障民生和就業，
恢復經濟增長，恢復世
人對未來經濟發展前
景的信心。其次，
雙方還要恢復在氣
候變化等全球性挑
戰和朝核、伊核
等地區熱點問題
上的協調與合
作。只要雙方
有足夠的政治
意願，中美合
作 就 大 有 可
為。

崔天凱：中方始終盼同美展建設性合作關係

香港文匯報訊 據新華社報道，「勿忘國
恥，振興中華！」2020年9月18日是「九
一八事變」89周年紀念日。在今年的紀念
日前夕，瀋陽市檔案館面向社會首次公布
館藏東北抗日義勇軍、抗日聯軍親歷者、
見證者的口述檔案共122件、541頁。據介
紹，此次公布的這批館藏檔案為研究東北
14年抗戰歷史提供了較翔實的檔案史料支
撐，具有重要的史料價值。
這些口述檔案形成於二十世紀五六十年

代，是地方黨史部門就東北抗日義勇軍、
抗日聯軍14年的抗戰情況所進行的採訪記
錄。真實生動地記錄了「九一八事變」
後，瀋陽及周邊地區不同階層民眾面對日
寇的瘋狂侵略和殘暴的殖民統治，誓死不
做「亡國奴」，浴血奮戰、武裝抗日的歷
史。

涉逾200人名 參與階層廣
「這批公布的口述檔案共涉及人名200

餘個，主要人物100餘人。這其中既包括
『流亡學生』抗日救國，投筆從戎組成
『學生軍團』；也有士紳拋家捨業，救國
取義；更有東北軍舊部軍人奮起抵抗，打
響反擊日寇侵略的槍聲等，充分體現了抗
戰的全民性。」瀋陽市檔案館編研部部長
王梓熠說。
1931年9月18日夜，盤踞在中國東北的

日本關東軍按照精心策劃的陰謀，由鐵道
「守備隊」炸毀瀋陽柳條湖附近日本修築
的南滿鐵路路軌，並嫁禍予中國軍隊，日
軍以此為藉口，炮轟中國東北軍北大營，
製造了震驚中外的「九一八事變」。次
日，日軍侵佔瀋陽，又陸續侵佔了東北三
省。1932年2月，東北全境淪陷。此後，
日本在中國東北建立了偽滿洲國傀儡政
權，開始了對東北人民長達14年之久的奴
役和殖民統治，使東北3,000多萬同胞飽受
亡國奴的痛苦滋味。
「九一八事變」是由日本蓄意製造並發

動的侵華戰爭，是日本帝國主義侵華的開
端。「九一八事變」也標誌着世界反法西
斯戰爭的起點，揭開了第二次世界大戰東
方戰場的序幕。

王毅表示，這次外長會的核心任務，是為將於
11月舉行的上合組織視頻峰會作政治準備。

外長們期待以峰會為契機，更有效地應對全球挑
戰、化解安全風險、共享發展機遇，在上合組織
即將進入第三個十年之際，將其打造成多邊主義
和新型國際關係的典範。外長們就此達成一系列
重要共識和成果。

共捍二戰成果 推抗疫合作
一是確定請成員國元首發表世界反法西斯戰爭勝

利75周年聲明。上合組織成員國為二戰勝利付出
巨大民族犧牲，一致認為應堅決捍衛二戰成果、反
對篡改二戰歷史、堅決維護世界和平穩定。
二是凝聚了構建人類命運共同體共識。百年變
局彰顯構建人類命運共同體的必要性和迫切性。
外長們重申這一倡議具有現實意義，符合人類文
明發展方向，確認了其在上合組織合作理念中的
重要地位。
三是推動國際抗疫合作。外長們認為，要弘揚
「上海精神」，把團結合作作為戰勝疫情的最有

力武器，攜手統籌疫情防控和復工復產，為後疫
情時期經濟社會發展創造有利條件。
四是拓展全方位合作。外長們強調，要繼續加
強安全合作，合力打擊「三股勢力」，共同營造
良好安全環境。各方普遍認為，應深化經貿投
資、互聯互通、數字經濟、人文等領域合作，重
視高質量共建「一帶一路」。
五是倡導支持多邊主義。外長們主張，要以聯
合國成立75周年為契機，鞏固聯合國及其安理會
在維護國際和平與安全方面的中心協調作用，反
對單邊主義和保護主義，進一步完善全球治理體
系。中方提出的「全球數據安全倡議」與各方理
念相合，受到積極呼應。外長們決定提請峰會發
表保障國際信息安全聲明，表明成員國共同維護
國際信息和數據安全的明確立場。

美謀「新冷戰」必留黑歷史
在回答美國謀求打造「印太」版北約並推動「印
太戰略」向北「擴員」時，王毅表示，俄羅斯、中
亞、蒙古國是中國西北重要周邊，中方高度關注本

地區形勢，真心希望各國長治久安和發展繁榮。近
幾年，中國同周邊國家以及周邊國家之間的關係總
體勢頭良好。與此同時，世界動盪加劇，地區安全
面臨新威脅新挑戰。國際恐怖組織和地區「三股勢
力」復趨活躍。某些域外勢力以各種藉口插手本地
區國家內部事務，甚至策動新一輪「顏色革命」。
同時出於維持單極霸權需要，編造各種謊言惡意抹
黑中俄等新興經濟體國家，毫無道理地實施遏制打
壓，甚至脅迫其他國家選邊站隊，試圖製造所謂
「新冷戰」。這種行徑突破了國與國交往底線，不
符合各國共同利益，國際社會不會接受，必將在歷
史上留下不光彩的記錄。
王毅指出，此訪期間，各國一致認為，安全和

戰略協作是中國和各國高水平互信的體現和全方
位合作的重要組成部分，各方均積極評價雙方戰
略安全、防務交流、執法安全合作成果。堅定支
持彼此走符合本國國情、人民自主選擇的發展道
路，反對任何人、任何勢力以任何藉口干涉別國
內政。中方願同各國加強治國理政經驗交流，維
護彼此政治和政權安全。

■傅德恩
網上圖片

■ 中歐投資協定新一輪談判將在下周舉
行。圖為中歐班列的貨運員正辦理貨物進站
交接手續。 新華社
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